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Contexte
Fleur de Lys est un lieu historique et cher à la population de Québec. Inauguré en 1963, le centre commercial 
a marqué la vie des citoyens des quartiers avoisinants pendant plusieurs décennies. L’activité commerciale  
ayant ralenti au cours du temps, la propriété acquise par Trudel en 2018 vit actuellement une ère  
de renaissance. 

En redéveloppant le site en un milieu de vie à usages mixtes et à échelle humaine, Trudel souhaite littéra-
lement retisser la trame urbaine du secteur. Jadis on créait des océans de stationnements à ciel ouvert 
pour accueillir une foule de clients fréquentant les nombreux commerces. La réalité urbaine d’aujourd’hui  
a drastiquement changé. Bientôt, Fleur de Lys ne sera plus un ilot commercial entouré de bitume, mais 
bien, un lien solide et durable entre les quartiers historiques avoisinants. 

Pour se faire, un plan audacieux de création d’infrastructures publiques est en cours de conception.  
La propriété verra surgir à terme près de 1 600 mètres de nouvelles rues bordées de pistes cyclables, 
de végétation luxuriante et de mobilier urbain adapté à son nouveau visage. Ces nouvelles infrastructures 
seront bien visibles et méritent de porter des noms significatifs pour le secteur. 

Le présent mémoire vise à présenter au Comité de toponymie de la Ville de Québec une vision rassem-
bleuse des attentes du milieu envers les dénominations publiques. À court terme, les nouvelles rues créées 
sur le site porteront un nom. Les parcs publics cédés à la Ville et les autres espaces rassembleurs seront 
également nommés de façon appropriée. 
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Démarche 
consultative
Trudel a l’habitude de discuter avec ses partenaires dans la communauté. En effet, bien que le milieu 
immobilier amène souvent les développeurs à concevoir leurs projets discrètement, Trudel a plutôt pris 
une direction totalement inverse dès l’acquisition de la propriété en 2018. 

Notamment grâce à une vaste démarche de consultation en 2018 et 2019 afin d’entendre les attentes de 
la population quant au redéveloppement du secteur. Pas moins de 2 500 personnes, 60 organismes com-
munautaires, 70 commerçants et 15 partenaires institutionnels ont été interrogés sur leur vision de Fleur 
de Lys. Cet exercice rigoureux et extensif est unique en son genre dans l’histoire immobilière du Québec. 

Les conclusions de la démarche nommée « Réinventons Fleur de Lys » sont passionnantes. De la volonté 
d’aménager de grands espaces publics verts jusqu’à l’empressement populaire de préserver le bâtiment 
de l’ancien Sears, Trudel a gagné énormément en écoutant ce que les gens avaient à dire. 

L’entreprise considère que le redéveloppement de Fleur de Lys est meilleur et plus humain grâce à la 
sagesse populaire. 

Il est donc normal et instinctif de se tourner à nouveau vers la population lorsque vient le temps de nommer 
les nouvelles rues qui verront le jour sur la propriété à court terme. 

Dans les derniers mois, un comité provisoire a été mis en place afin d’explorer les meilleures pistes topo-
nymiques possibles. Cet exercice a été fructueux et hautement efficace. 

Le comité était composé de représentants de Trudel, du conseil de quartier de Vanier, de la Société  
d’Histoire Les Rivières et de la conseillère municipale du secteur. Lors de rencontres d’échanges, Trudel  
a pu exposer son projet, expliquer ce qui sera sujet d’un exercice toponymique et interroger les participants 
sur leurs idées d’avenir. Ces partenaires représentent collectivement la vision et les besoins de milliers de 
citoyens des quartiers avoisinants. 

Le résultat de cette démarche se résume en trois thématiques principales ici présentées. Tous les membres 
du comité sont favorables à l’adoption de l’une ou l’autre de ces avenues. 

À noter que les notices historiques concernant des personnes sont volontairement courtes. De plus amples 
renseignements pourront être fournis à la demande.
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Thématique 1 – 
Les bâtisseurs 
du communautaire 
de Vanier
L’histoire de Vanier est riche en interactions humaines. Dès les débuts de son occupation par des congré-
gations religieuses, on y récolte fruits et légumes pour répondre aux besoins de la communauté et des 
plus démunis. Le secteur se développe par la suite au gré de l’expansion urbaine de ce qui deviendra 
aujourd’hui la Ville de Québec. 

Le quartier de Vanier est une mosaïque d’histoires individuelles qui s’assemble dans un grand tissu social 
riche en personnages marquants. Bien que les livres d’histoire retiennent politiciens et hommes d’affaires, 
il est important de souligner le travail acharné d’acteurs communautaires dans un secteur qui a connu bien 
des défis. Ce serait une façon honorable de préserver à jamais la contribution d’acteurs méconnus du 
grand public, mais qui ont grandement marqué la vie de ceux qui en avaient le plus besoin. 

Sœur Louise Verret
Savourer les petits bonheurs
Sœur Louise Verret a été enseignante au niveau primaire et secondaire. En 1973, elle s’engage dans le 
projet Roc-Art, un lieu de rencontres sociales et artistiques avant de lancer, deux ans plus tard, le projet 
Artisan ’Art pour les ex-détenu-e-s de 18 à 30 ans. 

La Ruche Vanier est née au cours de cette période et a été incorporée en 1978. Cette dernière œuvrait prin-
cipalement auprès des assistés sociaux. Elle apprenait aux gens sans emploi à se regrouper afin d’exercer 
plus efficacement leurs droits dans la société. Le projet visait l’intégration ou la réinsertion sur le marché 
du travail des bénéficiaires du programme de l’aide sociale, en favorisant le sens de l’autonomie, l’appren-
tissage de tâches et d’habitudes de travail.

Sœur Louise Verret a poursuivi son travail avec l’ouverture des Ateliers vaniérois pour les assisté-e-s sociaux 
de 25 à 40 ans, ainsi que la maison des jeunes La Parenthèse pour les 12 à 17 ans. Elle a continué à s’acquitter de 
différents services communautaires pour la Congrégation des Sœurs du Bon-Pasteur de Québec jusqu’en 
1998. Sœur Louise Verret nous a quittés en 2007 à l’âge de 95 ans.
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Sœur Lilianne Delisle
Service et charité
Sœur Lilianne Delisle a été sensibilisée par sa mère à la pauvreté des gens dans leur entourage familial.  
La générosité et l’importance de s’engager auprès des démunis ont été ancrées en elle en fréquentant  
un ouvroir et la Saint-Vincent-de-Paul.

Membre de la Congrégation des sœurs du Bon-Pasteur de Québec sous le nom de Sœur Saint-Maurice-du-
Sacré-Cœur, elle a été enseignante, puis responsable des détenues de la Maison Gomin. Elle a également 
côtoyé des femmes faisant face à toutes sortes de difficultés psychologiques et physiques et des non- 
entendants. De plus, elle s’est beaucoup préoccupée des conditions d’habitation des citoyens.

En 1984, elle centralisa ses efforts en créant la Maison Zoé-Blais. Elle pouvait ainsi en faire plus pour  
les pauvres.

En 1997, Sœur Lilianne Delisle offrait une écoute attentive à toute personne qui le demandait au Rendez- 
vous familial et social à Place Fleur de Lys.

Sœur Lilianne Delisle évoquait un culte pour les pauvres, les immigrants et les démunis. Elle s’éteint à l’âge 
de 82 ans en 2005.

Huguette Boulet
Quand le cœur se met au service  
de sa communauté
Au début des années 70, Mme Huguette Boulet, une grande femme de vision et de cœur se rend au  
Diocèse de Québec pour savoir où se trouvent le plus de gens dans le besoin. Les responsables la dirigent 
vers le secteur de Vanier. À cette époque, les demandes et la pauvreté y étaient très présentes.

Huguette Boulet aidait de jeunes familles ainsi que les aînés en leur offrant des repas sains, et ce, de 
sa propre initiative bien avant même la fondation de la Fraternité de Vanier (anciennement Fraternité 
Sainte-Marie), organisme qu’elle crée en 1973. Dès 1980, des repas chauds à prix modique étaient livrés 
à domicile afin de rejoindre les personnes ayant les plus grands besoins. 

En 1993, à la suite d’échanges avec le milieu scolaire sur les besoins en matière d’alimentation des enfants, 
elle fonde La Butineuse de Vanier en collaboration avec divers partenaires. Son objectif est de fournir  
le midi une saine alimentation et une collation l’après-midi aux enfants des écoles primaires à proximité  
de l’organisme, toujours à un coût très abordable.
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Visionnaire, elle a effectué des recherches, fait des lectures et suivi des formations concernant l’impact de 
l’alimentation sur la réussite scolaire. La mission de l’organisme est directement en lien avec la nutrition 
des élèves, l’éducation citoyenne et l’ouverture à de nouvelles activités. La Butineuse a offert également 
aux enfants différents ateliers de cuisine, de bricolage, de danse et plusieurs autres.

Elle se plaisait à dire : « Faut avoir confiance. Si on a vraiment besoin, il y aura quelqu’un pour nous aider. »

Bien qu’Huguette Boulet soit décédée en 2006 à l’âge de 67 ans, ses œuvres au sein du quartier de Vanier 
se poursuivent encore aujourd’hui grâce à une équipe dévouée à la cause.

 Huguette Boulet aidait de jeunes
familles ainsi que les aînés en leur

offrant des repas sains, et ce, 
de sa propre initiative.
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Thématique 2 – 
L’histoire navale 
de la rivière 
Saint-Charles – 
L’épopée des grands voiliers
Puisque la rivière Saint-Charles est à proximité de Fleur de Lys et qu’au XIXe siècle, cette voie navigable 
était le berceau d’une très importante industrie de construction navale à Québec et dans la province, cette 
thématique viendrait rappeler l’histoire de cette période positive et rassembleuse de ce secteur. 

Pendant une période d’au-delà de 150 ans (1763-1893), des dizaines d’entrepreneurs maritimes de chez 
nous ont construit à deux pas de Fleur de Lys, des centaines de petits et de grands voiliers. Des entrepre-
neurs ambitieux ont su utiliser l’affluent au fleuve Saint-Laurent comme plateforme pour le développement 
d’une industrie longtemps florissante. 

La thématique permet d’honorer des bâtisseurs, ou alternativement le nom de l’un des navires qu’ils ont 
réalisés. Le thème permet aussi d’utiliser des mots-clés liés à l’histoire maritime de la rivière Saint-Charles. 

Jean-Élie Gingras
Né à Québec le 5 juin 1804, fils de Joseph Gingras, navigateur et de Josephte Milotte, Jean-Élie Gingras 
exerça le métier de navigateur comme son paternel. Par la suite, il devient entrepreneur en construction 
navale. Il fit partie du conseil municipal de Québec en 1850 et 1851 et est élu conseiller législatif en 1864, 
jusqu’à l’avènement de la Confédération canadienne en 1867. Jean-Élie Gingras est décédé dans le quartier 
Saint-Sauveur à Québec, le 13 avril 1891.

Nom de navires construits sous sa direction : 

• La Marie-Léocadie

• Le Muscatel
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Narcisse Rosa
Né en 1824, Narcisse Rosa était maître constructeur de navires à Québec au 19e siècle. Comme il aimait 
aussi manier la plume, il a écrit un livre sur l’histoire des chantiers navals : « La construction des navires  
à Québec et ses environs ». Ce rare témoignage est devenu la mémoire d’une époque effervescente. 

Il a résidé au 554, rue du Roi à Québec. Une plaque commémorative souligne d’ailleurs l’apport exceptionnel 
de Narcisse Rosa à la construction navale à Québec. Il est décédé en 1907 à l’âge de 83 ans.

Nom de navires construits sous sa direction :

• Le Laurel

• L’Adélaïde

Pierre-Vincent Valin
Pierre-Vincent Valin est né le 1er juin 1827 sur la Côte-de-Beaupré, plus précisément à Château-Richer. 
Fils du constructeur naval Toussaint Valin et de Marie Tremblay, il devient dès 1846 constructeur naval et 
fonde sa compagnie en 1853. Il fut commissaire délégué du Canada à l’Exposition maritime du Havre, en 
France, en 1867 et président de la Commission du Havre de Québec de 1879 à 1879. Échevin au conseil 
municipal de Québec en 1871 et 1872, il fut également député à l’Assemblée législative du Québec en 
1874. Ultérieurement député à la Chambre des Communes, il est décédé à Québec le 2 octobre 1897  
à l’âge de 70 ans et inhumé dans l’église Saint-Roch.

• Le Nydia

• L’Augusta
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Objets liés à la construction navale  
et la navigation 
Une possibilité intéressante à la dénomination par le nom de personnes pourrait être d’utiliser des objets 
liés au domaine de la navigation. Cette option permet de faire allusion au passé du secteur tout en laissant 
place à l’imagination des citoyens quant à l’origine exacte de cette thématique. 

La liste des possibilités est riche. En voici quelques exemples : 

Type de navires construit  
sur la rivière Saint-Charles

• Brigantin 

• Quillard

• Frégate 

• Ketch

Types de gréements  
(ensemble des objets et des appareils  
nécessaires à la manœuvre des voiliers)

• Sextant 

• Amarres

• Taquet 

• Hauban
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Thématique 3 – 
La réconciliation 
des peuples
Bien que l’histoire canadienne et québécoise soit riche en moments positifs et rassembleurs, un certain pan 
de notre aventure collective a laissé des traces moins reluisantes. Le peuple québécois est majoritairement 
ouvert à l’autre et partage des valeurs d’inclusion, un fait qui mérite d’être mis de l’avant lorsque possible. 

C’est pourquoi la thématique de la réconciliation pourrait tomber à point. Le choix de qualités humaines 
apolitiques permettrait de refléter ces valeurs chères au peuple québécois sans référer directement à des 
événements tristes de notre histoire. 

• Réconciliation 

• Partage

• Inclusion 

• Fraternisation 

• Solidarité

Il serait aussi possible de choisir la thématique du nom des rues de Fleur de Lys selon des mots en langue 
autochtone. Nous ne possédons pas les connaissances des langues des Premières Nations pour proposer 
les mots justes, mais une démarche de consultation avec des membres des nations du Québec, dont la 
nation Huron-Wendat, pourrait générer des possibilités intéressantes. 

Le choix de qualités humaines apolitiques permettrait de refléter  
ces valeurs chères au peuple québécois sans référer directement  

à des événements tristes de notre histoire.
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Conclusion
Rares sont les occasions de se pencher simultanément sur le nom des nombreuses rues d’un même quadrilatère. 
Nous croyons que le choix toponymique concernant Fleur de Lys se doit d’être à l’image du secteur et qu’il 
ne peut être effectué sans prendre en considération le présent document. 

Le choix du nom des rues relève sans doute du Comité de toponymie de la Ville de Québec, un fait évident 
et qui n’est pas sujet à contestation. Or, ce dernier a le devoir d’assurer une certaine représentativité des 
intérêts des citoyens qui résideront et fréquenteront ces nouvelles artères de la ville. 

Le comité signant ce document sera ravi de participer aux discussions, demandes de précisions ou autres 
actions nécessaires en appui au processus décisionnel de la Ville. 
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